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投资者关系活动记录表（2023 年 11 月 29 日）

编号：2023-003

投资者关系活动

类别

特定对象调研 □分析师会议

□媒体采访 □业绩说明会

□新闻发布会 □路演活动

□现场参观

□其他 （请文字说明其他活动内容）

参与单位名称及

人员姓名

中信建投证券股份有限公司、兴证全球基金管理有限公司、中欧基金管

理有限公司

时间 2023年 11月 29日

地点 公司会议室

上市公司接待人

员姓名
董事会秘书兼财务总监：张茹

投资者关系活动

主要内容介绍

现场交流及主要问答：

问：怎么看 PCB未来的视觉检测需求？

答：国内之前很多 PCB厂商存在人眼检测甚至不检测的情况，未来 PCB

的精度会越来越高，现在高端 PCB的焊缝接近 2微米，已经无法通过人

眼检测，必须要使用机器视觉方式。长期看 PCB的机器视觉检测需求增

长是可观的。

问：半导体领域常提到的 3nm-5nm的尺寸，公司产品是否可以检测？

答：我公司产品应用于半导体检测的不同领域，目前尚未应用到 3nm到

5nm的工艺段。未来随着国内晶圆厂工艺能力和国产半导体检测设备的

进步，将有望应用于先进工艺段。



问：公司产品的需求量如何计算？一般产品是否有更换需求？

答：产品用量主要有三个方面：1) 最大的需求对应在新增产能，公司很

多下游应用比如锂电、光伏、消费电子本身具有高速技术迭代的特点，

每年对应大量新增先进产能； 2) 下游行业现有产能也在不断提出新的

产品检测需求和应用场景；以锂电为例，涂布的宽度在不断提高，对相

机幅面和速度要求相应也不断提高；3） 部分下游场景的相机需求有一

定损耗。比如 PCB行业，生产环境偏酸性，包括相机在内的各种零部件

都会有较大的损耗；另外如红外、高能激光类的产品因为本身所用光源

的能量较高也有部分产品损耗的现象。

问：从行业发展看，国内机器视觉行业起跑阶段是由消费电子的发展拉

动，最近几年则是由锂电光伏的快速发展贡献了大部分的增量，但是未

来 2年这些下游的增长可能没有之前那么快了，怎么看未来的行业拓展

策略？

答：首先，未来中国制造业的转型升级还在进程中，各终端行业对产品

质量的要求不断提升，对视觉检测的需求也在不断扩大。比如之前不检

测或者靠人眼检测的工序开始转向机器检测，由仅终检加入过程检，抽

检转变为全检，这些都增加了机器视觉产品的需求。

其次，公司目前业务的基本盘消费电子（3C、面板、PCB）以及新能源

（光伏、锂电）仍然是在增长的。消费电子存在进一步国产替代的空间，

如面板前道国产相机的渗透率还不足 5%；新能源行业仍保持较高增速，

同时行业逐渐走向相对成熟阶段后对提质降本要求提高也会带来对视觉

产品的更多需求。

另外，公司还在积极拓展新的增量市场，包括半导体和生物医疗，未来

还会进一步拓展物流、汽车、轨道交通、科研、军工等行业。

问：招股书报告期内，公司原材料采购金额一直高于实际使用的直接材

料成本，原因为何？

答：最近几年受半导体行业缺货的影响，上游原材料中处理器和传感器



采购周期较长，公司在采购中会考虑到未来销售的预期进行提前采购和

批量采购计划，并且留有部分的安全库存。

附件清单（如有） 无

日期 2023年 12月 1日


